

MOCIÓN

Que presenta la concejala portavoz adjunta del Grupo Municipal Adelante Málaga, Francisca Macías Luque, a la Comisión de Sostenibilidad Medioambiental, relativa a la situación de parálisis en la que se encuentra el proyecto del Parque San Rafael.

El 11 de enero de 2014 se inauguró el Panteón de la Memoria en recuerdo de los miles de fusilados por el franquismo en el Cementerio de San Rafael, donde se encuentra una de las mayores fosas comunes de la dictadura, convirtiéndose en el mayor cadalso de la represión de todo el país, con 20 años de inhumaciones que van desde febrero de 1937 hasta mayo de 1957. Sin duda fue un acto muy emotivo con la asistencia de más de dos mil personas, familiares en muchos casos de las víctimas a las que allí, se les arrebató la vida.

Aunque consideramos que no debiera ser necesario recordar la importancia de este espacio, volvemos a hacerlo ante la parálisis de un proyecto que nace por la petición de los familiares de la víctimas y sobre el que se ciernen, desgraciadamente continuos incumplimientos.

Pero además, y lo que realmente es motivo de esta moción, es que este Parque de la Memoria se halla inserto en un proyecto más amplio como es el Parque de San Rafael. Tan sólo hay que escuchar a los vecinos y vecinas de la zona para darse cuenta del creciente malestar que suscita el abandono del mismo. Son ya seis años de obras, las cuales parecen no sólo que no van a terminar nunca sino que directamente no avanzan.

Tras la ejecución de las tres primeras fases del proyecto por parte de la Gerencia Municipal de Urbanismo, lo que hasta el momento ha supuesto un coste de más de dos millones de euros, el supuesto parque, se encuentra invadido por la maleza y la suciedad. A estas alturas, podemos asegurar que la adaptación de esta zona en un parque mediante un proyecto dividido en fases, ha sido un error, ya que al no solaparse una fase con otra, lo que se está provocando es que el trabajo realizado hasta el momento se pierda, así como el dinero público invertido en el mismo.

Hasta ahora, el periplo vivido en la construcción de este parque ha pasado por:

- Una primera fase adjudicada a Verosa por 579.860€ en 2014 que entre otras cosas dio como resultado la Pirámide de la Memoria a la que hacíamos referencia al comienzo de este texto, además de demoliciones, movimientos de tierra y un nuevo cerramiento.
- Una segunda fase adjudicada a Sando en 2016 por valor de 725.419€ para realizar caminos, infraestructuras de alumbrado y riego, obras de pavimentación, nuevas portadas... pero que la falta de mantenimiento ha hecho que el trabajo realizado sea en balde pues en la actualidad esos caminos están prácticamente borrados, la vegetación inunda todo el espacio e incluso el perfil diseñado para la laguna artificial que se había proyectado, se encuentra prácticamente desaparecido. Por desgracia lo mismo ocurre con las canalizaciones para las futuras farolas y el riego. Hay que añadir también que no hay rastro de los arbustos y plantas que fueron contratados en su momento.
- Una tercera fase adjudicada de nuevo a Verosa en 2018 por valor de 674.917€ y que consistía en la realización de una plaza junto a la pirámide, la instalación de alumbrado y de una pérgola para generar sombra, la plantación de 104 árboles de sombra y ocho palmeras, y la creación de un jardín mediterráneo con fuentes. Decimos consistía porque por desgracia en lugar del jardín lo que encontramos son malas hierbas y matorrales y los árboles plantados transmiten una imagen deprimente. Más allá de la pérgola, es difícil encontrar algo de lo prometido y que se encuentre en buen estado.

Hace poco tuvimos conocimiento, por parte de la Gerencia Municipal de Urbanismo, de que “en breve” se tiene pensado iniciar una cuarta fase de este proyecto, cuya licitación y adjudicación parece que aún tardarán varios meses, lo que retrasarán las obras, al menos hasta el próximo año, y a su vez incrementará el gasto en 2’8 millones de euros más.

En lo relativo al Parque de la Memoria, que también se encuentra en este espacio, es una auténtica pena que nos veamos en la obligación de solicitar algo tan simple como el cumplimiento de lo aprobado por este ayuntamiento en marzo de 2016.

Es por todo esto que se expone, y porque es una demanda de las Asociaciones de Vecinos de San Rafael y el Copo que traemos esta moción a esta Comisión de Sostenibilidad Medioambiental esperando que se aprueben los siguientes acuerdos.

ACUERDOS

1º.- Que se mejore la conservación del Parque de San Rafael, así como que se ejecute un ambicioso plan de embellecimiento, pues se trata de un espacio que merece ser cuidado y tratado con cariño por lo que representa. Esto implicaría que se realizase una actuación periódica de mantenimiento y limpieza en este espacio que impida la proliferación de maleza, suciedad y residuos, los cuales en la actualidad se encuentran diseminados en el mismo.

2º.- Que se culmine lo acordado en las adjudicaciones de las tres fases realizadas hasta el momento, poniendo además especial énfasis en el cuidado y mantenimiento de lo hecho hasta ahora para que el tiempo y dinero invertido no caiga en saco roto por el deterioro.

3º.- Que se acometa con la mayor brevedad posible la licitación y adjudicación de la cuarta fase de este proyecto para intentar reducir el tiempo de espera de unos vecinos que llevan desde 2014 demandando zonas verdes en su distrito y que incluiría, además, la creación de un centro de interpretación en el que se revele el significado y la relación de este lugar de memoria histórica y democrática con el visitante.

4º.- Instar al equipo de gobierno a que se ejecute definitivamente el proyecto de Parque de la Memoria conforme con la petición de los familiares de las víctimas, y en base al acuerdo plenario de marzo de 2017 en su totalidad.

Francisca Macías Luque

Concejala Portavoz Adjunta del Grupo Mpal. de
Adelante Málaga

19/10/2020